



# Falleció reconocido dirigente que lideró la lucha por los derechos de las personas con VIH/SIDA

**Marcelino Luengo fue carabinero, funcionario municipal y junto a su esposa Graciela Flores fundó la agrupación "AbraZemos a un Amigo"**

LIMACHE.- Tras exactas nueve décadas de vida, este miércoles dejó de existir quien fuera el fundador y presidente de la Agrupación de Personas Viviendo con VIH/SIDA "AbraZemos a un Amigo" de Limache, el ex carabinero y funcionario municipal Marcelino Luengo Vera.

Aunque nació en Talcahuano, el 3 de septiembre de 1934, su familia emigró a Valparaíso, donde ingresó a la Escuela de Grumetes y posteriormente a Carabineros de Chile. En la institución policial se desempeñó hasta su jubilación en 1984, cuando fundó

en unidades de Viña del Mar, Quillota, La Cruz, San Pedro, Hijuelas y Llay Llay.

En 1982, con su familia ya conformada, conoció en Valparaíso a Graciela Flores Calderón, quien vivía en Quillota. Él integraba la Comisión Civil, por lo que ella no se percató que era carabinero. "Nos hicimos amigos y después vimos que teníamos muchas cosas y experiencias de vida en común", cuenta Graciela.

Entonces, Marcelino decidió separarse y, tras su jubilación, inició una nueva vida junto a Graciela en Valparaíso. Entonces trabajó como guardia de seguridad en la zona de

Bolsa de Valores y varias empresas de la zona, hasta que -a mediados de los noventa-, una noticia cambió sus vidas. Marcelo, hijo de Marcelino y también carabinero, había sido diagnosticado como una persona viviendo con VIH, virus para el que, en aquellos años, no existía tratamiento.

Buscando el bienestar del joven, la pareja decidió trasladarse a Limache en 1996. "Lo habíamos notificado por VIH, entonces la idea era que viviera una vida tranquila y estable. En ese tiempo vivíamos la discriminación y los estigmas", recuerda Graciela, quien -junto a Marcelino- acompañó a Marcelo hasta su fallecimiento.

*Marcelino Luengo Vera, fundador y presidente de la Agrupación "AbraZemos a un Amigo" de Limache.*

**ABRAZEMOS A UN AMIGO**  
 Este proceso marcó a la pareja, que terminó involu-



crándose en la lucha de las personas viviendo con VIH/SIDA. Primero de manera independiente y luego, desde 2005, con la fundación de la agrupación "AbraZemos a un Amigo". Según Graciela Flores, "de alguna manera, Marcelino fue sensibilizándose con el tema, capacitándose, participando y juntos fuimos haciendo una vida en la Sociedad Civil. Él fue un gran activista por los derechos de las personas viviendo con VIH/Sida y fuimos referentes dentro de la Región de Valparaíso".

Efectivamente, la agrupación se integró a diversas redes nacionales, participó en encuentros, se adjudicó proyectos y, entre otras cosas, creó "VIH Rock", el primer disco chileno -realizado por bandas emergentes limachinas- que abordó la temática de la prevención desde la música. Ésta y otras iniciativas les valieron diversos reconocimientos personales y como organización, tanto a nivel local como nacional, hasta que diversos problemas de salud del matrimonio, así como la falta de nuevos socios, les llevaron a culminar su labor social en 2019.

En paralelo, Marcelino Luengo trabajó como guardia durante la construcción del nuevo edificio consistorial y, posteriormente, en la Municipalidad de Limache. Además, en el año 2010 y tras casi tres décadas juntos, la pareja contrajo

matrimonio, acompañándose cuidándose mutuamente.

**CELEBRÓ 90 AÑOS**  
 Lamentablemente, el año pasado, Marcelino sufrió una caída y los exámenes que le practicaron evidenciaron que presentaba un hematoma antiguo al lado izquierdo del cerebro, el cual fue deteriorando rápidamente su salud. Estuvo internado y con diversos tratamientos, siempre al cuidado de Graciela, e incluso se efectuaron campañas para ayudar a costear sus hospitalizaciones.

El pasado 3 de septiembre, Marcelino Luengo cumplió 90 años y, en la medida de sus posibilidades, su esposa y amigos le organizaron una celebración íntima. Sin embargo, su organismo ya no soportaría mucho más. El ex carabinero y destacado dirigente social falleció al amanecer de este miércoles 25, mientras dormía, en el departamento familiar de calle Andrés Bello.

Su despedida tuvo lugar la tarde de ayer jueves, en la Iglesia Evangélica "Paz de Dios" de calle Viva Chile, quedando sepultado en el Cementerio parroquial. Decenas de mensajerías y visitas, desde todo Chile, testimoniaron el aprecio y reconocimiento por la lucha que él y su esposa desarrollaron en favor de las personas viviendo con VIH/SIDA, abriendo muchas puertas en un legado que quedará en la historia de una ciudad tradicionalmente conservadora como es Limache.

**OLMUÉ EN LA NOTICIA**

tro en la vía pública. luego subir por calle Freire normativa, las entidades se sostene- ran todas las acciones legales